
「正義姐」KO周庭「鵪鶉」變敢言
《城論》火併片網上瘋傳 幼承庭教愛國心自然流露

藍雪寶，本來只是個「5字頭」等退休的特殊學校教師，但過了

上周日的《城市論壇》後，她多了一個身份、一些稱呼及一批粉

絲：台下慷慨陳詞情理兼備，技術性擊倒台上的「香港眾志」常委

周庭，加上被主持熄咪的一些同情分，使片段在網上瘋傳，全國有

超過2,000萬人次觀看過，迅即成為今期網紅，「正義姐」、「正氣姐」等稱呼也不脛而走。她

昨日接受香港文匯報訪問時直言「我係咪發緊夢」，又道出她由怕羞的「鵪鶉」蛻變成

「開籠雀」、由「隱形愛國」演變成宣之於口的一段段故事。 ■香港文匯報記者 朱朗文
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阿舜浩輝直播教防流感 網友勁Like

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中環荷李活
道一大廈後巷昨晨有一幅石屎由4米高處墜
下。就區內舊樓密集所引發的問題，立法會補
選港島區候選人陳家珮昨日在fb發帖指，政府
應鼓勵所有舊樓及「三無大廈」參加「樓宇更
新大行動2.0」，並建議政府在每區設立「樓
宇管理資源中心」，支援業主。
陳家珮在帖中指，該幅石屎雖然壓破鄰近大
廈的食水喉，但幸好事件中沒有人受傷，交通
亦沒有受阻，可算是不幸中之大幸。政府過去
一直撥款支持樓宇保養工作，而最近的一項就
是「樓宇更新大行動2.0」。「我認為政府應
鼓勵所有舊樓及『三無大廈』（即沒有法團、
管理公司及居民組織）參加『樓宇更新大行動
2.0』，為大廈作定期保養。」
她並提到，新民黨於上月與財政司司長會面
時，也提到民政事務署應擔當橋樑的角色，於
每區設立「樓宇管理資源中心」，為法團及業
主提供一站式專業及技術支援，確保物業得到
妥善保養。
港島區參選人還包括任亮憲、區諾軒、伍廸
希。

陳家珮倡支援舊樓保養

在《城市論壇》上發言，撇除口才及內容，最緊要
夠大膽，否則稍有失言或「唔啱聽」，就會透過

大氣電波傳送到家家戶戶的電視機及電腦，當場也會
被異見觀眾、嘉賓狂噓及窒頭窒勢。哪來的自信？藍
雪寶這樣回答：「其實我本來好怕羞，講嘢又俾人話
我黐脷筋！」

自小細膽只敢「隱形愛國」
她憶述，當年在未升格為大學的教院進修時，課程
涉及大量專題報告，做完後更要在課堂上示眾，「如
果我同人一組，永遠都唔係我出嚟present（簡報），
我present過一次啫，就係嗰份project（專題報告）係
個人嘅，講廣東話啫，都已經發晒台瘟，你話我幾細
膽？」
不過，經過多年揸咪教書的經驗，即使場合由課室
轉到維園，對象也不像當年老師同學般客氣，她卻同
樣由「鵪鶉」進化成「開籠雀」。
重溫藍雪寶當日KO周庭的三點：不認自己是中國
人，沒有資格參選中國香港的立法會；曾經侮辱國旗，
單從這點已可被DQ；香港身份證背面印有寫上「中華
人民共和國香港特區」的區徽，煩請剪掉。這樣的愛國
心，原來是由讀漢華中學的爸爸言傳身教，但她亦謹遵
其教誨，以致「寶寶心愛國，但寶寶不說」，「當時港
英時期，佢叮囑我哋四兄弟姊妹，千祈唔好講政治，所
以我有一段時間對政治選擇性失明。」
然而，如果對一樣事物堅信不移，言行間自然就會
流露出來：「我當時讀官立中學，（親）英到唔英

啦，老師問邊個支持『中國收返香港』，全班40個同
學，得我同另一個同學舉手。」

不值葉太被欺 患癌都有火
1997年，香港回歸祖國，愛國不用再偷偷摸摸，變

得理直氣壯，父親當年的禁令，對藍雪寶來說或許已
經自動失效。10年後，立法會港島區補選，又稱「兩
太之戰」，陳方安生及葉劉淑儀各獲反對派及建制派
支持。
當時正對抗癌魔的藍雪寶，也曾留下勇武一筆：
「當時毛孟靜幫陳太拉票，成班喺度笑葉太個髮型，
我話『你要批評就批評政綱』，又問點解陳太攞到十
成按揭，成班人架開我，我生cancer（癌症）都要鬧
爆你！」
2014年違法「佔領」爆發，她的怒火也隨之爆發，

試過私下拆路障撞瘀膊頭，但最令她勞氣的，或許是
反對派流於扣帽子水平的「單細胞思考」：「有次我
行過銅鑼灣，鬧佢哋自私，有個人就話『同志，你返
大陸啦』，嘩，我三代都喺香港㗎！」
由一個普通中年女子，搖身一變成為今期網紅，藍

雪寶直言「我係咪發緊夢」，也透露有不少市民在街
上向她「畀Like」，不過始終是學生讓她最在意：
「早兩日小息，有個智障、自閉嘅同學仔，平時都唔
同我講嘢，佢同我講『電視……見到你……媽媽
問』，然後我問『你知唔知我當時講咩呀』，佢擰
頭，不過我簡單啲問『你愛唔愛國呀』，佢好堅決咁
話『愛』，真係好感動！」

鏡頭面前的藍
雪寶，是個正氣
凜然、甚至在她

口中「有少少惡」的女強人。不
過，從學生、家長、校方來看，她
應該是個教導有方、呵護備至的好
老師，否則她不會在同一間特殊學
校度過銀禧。
求學時除了想當警察，她也想教

書，前者因身高不達標準而夢想幻
滅，後者就因當時老師覺得她發音
不正而被「DQ」。最後，她在嶺南

學院畢業後，當過一陣子售貨員，
之後加入無綫當編導，「做咗3年
零，《婦女新姿》話要做直播，我
覺得壓力好大，加上當時媽媽生
cancer（癌症），TVB 啲時間又
緊，唔可以成日抽時間陪佢，咪諗
住走囉。」
其後，有前編導到特殊學校代

課，想湊她一份，加上工作上的導
火線，藍雪寶告別大台，重拾教書
夢，而當時進入的學校，正是她服
務了25年的現職學校，「不過做咗

4個月，學校話無位，我轉咗去一間
重度弱智學校，當時好艱難、好辛
苦，但領會到可以呼吸其實已經好
幸福。過咗一年，（現職學校）校
長打畀我，讚我當時做得好，問有
無興趣返嚟，我就返咗去教。」
編導講求創意，而特殊學校教師

也是，這正是藍雪寶強項，但最重
要的還是一個「心」字：「其實我
過晒老師條界，家訪揀正同學生日
嗰日，就買個蛋糕上去慶祝，就算
唔係當日都買份禮物仔補祝。有啲
家長係咁推，我話唔好當我係老
師，而係你哋一家嘅朋友。」

■香港文匯報記者 朱朗文

以心教弱兒 一校度銀禧
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
選舉主任裁定鼓吹「自決」的「香
港眾志」常委周庭提名無效。行政
長官林鄭月娥昨日重申，選舉主任
依法獨立作出決定，倘參選人的政
治聯繫令到選舉主任沒辦法信納參
選人真心誠意擁護香港基本法，及
保證效忠香港特別行政區，該人就
會按法例喪失資格。
林鄭月娥昨晨出席立法會新增設

的「行政長官質詢時間」，反對派
就集中為周庭被選舉主任裁定提名
無效一事發炮。公民黨黨魁楊岳橋
就聲稱，特區政府的說法一直指是
選舉主任的獨立決定，質疑林鄭月
娥身為特首是否完全沒有參與過選
舉主任的決定。

林鄭：法律清晰事實在
林鄭月娥回應時指，自己當時並

不在香港，亦無參與相關的過程。
當然，身為行政長官，她對此不可
能置身事外，並強調一定會依法辦
事，並重申在法例下，選舉主任有
權決定一個參選人是否有參選資
格，倘選舉主任有疑問，會向律政
司尋求法律意見，但最終亦是交由
選舉主任決定，「既然法律清楚，
事實根據亦清楚，似乎不需要有其
他人，特別是我本人參與。」
民主黨主席胡志偉聲言，是次事

件是「思想入罪、以言入罪」，
「剝奪」周庭的政治權利，並問到
在什麼情況下她和「眾志」的成員
可以再參與立法會選舉。
林鄭月娥回應說，每一次選舉都

是一次獨立的選舉，需要視乎當時
法律的要求，及事實證據，倘要她
或選舉主任告知未來的選舉情況，

包括哪一位人士符合資格可以參選，是強人所
難，她也不可能保證將來法律「一生一世」都
不會改變，亦不可以保證事實是會改變的。
「街工」議員梁耀忠聲言，若未來反對派的政

治聯繫，涉及「反對一黨專政」、「建設民主中
國」等主張，是否會被取消參選資格。林鄭月娥
強調，選舉主任不會單單以一個人的政治聯繫作
決定，「梁議員你都有一定政治聯繫。」

無法信納擁護基本法效忠特區
她解釋，若該政治聯繫令到選舉主任沒辦法

信納參選人真心誠意擁護香港基本法，及保證
效忠香港特別行政區，他便會按法例喪失資
格。
林鄭月娥並重申，國際公約或是香港基本法

都保障市民享有選舉權和被選舉權，而決定周
庭的提名為無效的理由已經詳細列出，倘當事
人有不滿可採取司法程序來處理。
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近期流感肆虐，導
致多間幼稚園、中小
學、老人院舍等相繼爆

發流感疫情，令不少市民都非常關注。民
建聯立法會補選九龍西參選人鄭泳舜
（Vincent）昨晚就與衛生防護中心前總
監、醫生曾浩輝一起舉行直播，與大家詳
談流感期間要注意的事項，更問了一系列
家長尤其關注的問題，讓大家知道如何應
付及預防感染、萬一感染後又該如何治
療、疫苗注射成效等等。不少網民大讚資
訊實用，有網民更留言關心Vincent︰「你
一早（擺）街站，夜晚做節目，保重。」

家長角度問感染病徵
流感問題令不少家長心慌，Vincent昨
晚從家長角度向曾醫生「問長問短」，首
先就是很多家長都擔心流感會引起腦炎的
併發症，想知道到底有多嚴重。
曾醫生指出，流感可以造成腦炎的發

生，至於如何警覺子女是否出現這樣的併
發症，一是看子女的清醒程度，如果比較
呆滯，不想吃也不想睡就要小心；二是如
果子女的行為情緒與平時不同，如平時乖

巧的，忽然變得暴躁，也要小心；三是如
果子女出現抽筋、頭痛、叫不醒就更加要
留神。嬰兒雖然不懂表達，但曾醫生指，
如果嬰兒不停哭，不睡、不吃、發高燒
等，也是警號。
Vincent其後就問病了應如何處理，曾

醫生就指出，流感中招機會不小，大家不
要看輕，若有病徵還是看醫生較好，不要
自行服藥，「小朋友服含有阿士匹靈的
藥，有機會出現肝衰竭的問題。」
不少家長更想知道的是應該如何預防、

是否打疫苗就有效等，Vincent就幫手提
問。曾醫生表示，疫苗是有用的，但作用強
不強要看與病毒「夾得好唔好」，「如果夾
得好，（對）年輕人都有七成至九成作用。」
曾醫生指，自己亦是年年打疫苗，覺得

有保護作用，而兒童、長者都適合。至於
現時才打會否遲，曾醫生則表示，距離流
感高峰過去還有一段時間，故現時仍會建
議打疫苗。
談到如何有效率地打疫苗，Vincent和

曾醫生都指出，網上有資訊可以查詢，知
道哪些地方打針有資助，可以先致電，以
免摸門釘。至於接種三價抑或四價疫苗，

曾醫生坦言，這要看醫生判斷，但三價的
保護性已經不錯。
Vincent就建議，特區政府可以多點推

動，教育公眾打流感針的好處，並期望可
在學校為學童接種疫苗，因為家長要帶子
女去打針也很「大陣仗」，能在學校打針
就更好。
有網民就問到對蛋有敏感還可不可以接

種疫苗，曾醫生表示，疫苗裡面有蛋白抗
原，雖然不是絕對，但一般而言就不建議
接種。
至於感冒是否一定要吃抗生素，他則表

示，流感是病毒，抗生素則是對抗細菌，
故抗生素治流感並不可行，會浪費藥物甚
至出現抗藥性，「但如果因流感再感染細
菌，可能就有用。」

早街站晚出鏡 網民叫保重
不少網民留言大讚資訊很實用，更齊齊

讚好和分享。有網民就溫馨提示Vincent
關心市民的同時，也要保重由早忙到晚的
自己。
同區參選人還有姚松炎、蔡東洲。

■香港文匯報記者 甘瑜

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）一
直跟進恒安邨街市翻新工程的立法會
補選新界東候選人鄧家彪，昨日聯同
工聯會恒安邨社區幹事方浩良在face-
book專頁直播，介紹馬鞍山恒安邨街
市翻新後的面貌。他指出，經過數個
月的翻新工程後，「環境好咗，地面
乾淨咗，市面熱鬧咗」，更重要的
是，工聯會爭取了10年的無障礙出入
口通道亦終於實現。
鄧家彪指出，恒安邨街市是區內的

重點街市，但過去有不少的問題，工
聯會一直跟進。工聯會幾代社區幹事
一直爭取無障礙出入口通道，但整件
事非常困難，因為恒安邨是租者置其
屋計劃，故設有業主立案法團，惟過
去業主立案法團及領展一直互相推卸
責任，令該通道難以落實。
直至前年，他陪同95歲坐輪椅的張

婆婆到平等機會委員會投訴，令平機
會介入事件，並與業主立案法團及領

展多次交涉後，通道終於成功落實，
「經過一輪工夫，終於爭取到成為現
實！入去街市終於有斜路。」
他坦言，一條通道聽起來很簡單，

但亦花費了一段長時間方成功爭取，
故呼籲社會各界關注人口老化下的需
要，完善各種服務。
鄧家彪續指，工聯會的社區幹事一

直協助完善恒安邨街市。方浩良就介
紹，自己去年5月就舊街市的缺點收
集市民意見，並要求開設臨時街市，
令區內市民在翻新期間亦「有餸
買」。現時街市翻新後，設立了方便
長者的坐廁，又增加了熟食檔及小食
街，鄧家彪不忘說加插一句：「不再
是美食沙漠，起碼有嘢食！」

促馬鞍山建市政街市
即使現時恒安邨街市的環境得以

改善，街市能夠保持鮮牛活雞檔
位，舊商戶繼續為市民服務，但現

時馬鞍山區內全是領展的街市，鄧
家彪認為政府有必要規劃市政街
市，令公私平衡，讓市民有多一個
選擇，抗衡領展。他承諾會繼續推
動相關建議。
新界東參選人包括黃成智、陳玉

娥、陳國強、方國珊、趙佩玉、范國
威。

鄧家彪：恒安街市無障通道終實現

■鄧家彪與方浩良在fb直播介紹恒安
邨街市翻新後的面貌。 fb直播截圖

■■藍雪寶在訪問中道出她由藍雪寶在訪問中道出她由
「「隱形愛國隱形愛國」」演變成宣之於演變成宣之於
口的一段段故事口的一段段故事。。
香港文匯報記者劉國權香港文匯報記者劉國權 攝攝
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說寒流來臨，加上昨晨一直下雨，
所以天氣明顯轉冷。立法會補選九
龍西候選人、民建聯副秘書長鄭泳
舜就「風雨不改」。根據他昨日
在fb上的圖片，只見圍上厚重頸巾
的他手持宣傳單張，臉帶笑容，和
九龍城區議員余志榮及一班青年義
工在黃埔與街坊打招呼。他表示，

自己聽到大家的需求，並懇請各位市民在
3月11日支持自己，以一同實現希望。
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